



Kabinet van de Staatssecretaris Bianca Debaets

Cabinet de la Secrétaire d'Etat Bianca Debaets

Brussels Hoofdstedelijk Parlement	Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale
<b>Schriftelijke vraag nr. 383 Van mevrouw Fatoumata SIDIBE aan Staatssecretaris Bianca DEBAETS betreffende de stand van zaken rond vrouwelijke genitale vermissing</b>	<b>Question écrite n°383 de madame Fatoumata SIDIBE à la Secrétaire d'Etat Bianca DEBAETS concernant l'état d'avancement en matière de mutilation génitale féminine</b>
<u>ANTWOORD</u>	<u>RÉPONSE</u>
<b><u>Opleidingen VGV sinds 2016</u></b>  Na uw vorige parlementaire vraag over dit onderwerp, heeft GAMS met hetzelfde toegekende budget uit 2015 nog een aantal opleidingssessies georganiseerd voor huisdokters, verpleegkundigen en studenten. De laatste sessies hiervan vonden plaats in <b>juni 2016</b> . In totaal bereikten we met deze opleidingscyclus <b>425 personen</b> .	<b><u>Formations MGF depuis 2016 :</u></b>  Après votre précédente question parlementaire à ce sujet, l'ASBL GAMS a encore organisé une série de séances de formation pour médecins généralistes, infirmiers/infirmières et étudiants avec le même budget octroyé en 2015. Les dernières séances ont eu lieu en <b>juin 2016</b> . Au total, nous avons pu former <b>425 personnes par ce cycle de formations</b> .

De vormingen zijn positief onthaald, met een gemiddelde score op de evaluaties van 9 op 10. Daarenboven hebben ze geleid tot nieuwe initiatieven binnen de Brusselse medische centra en huisartsenpraktijken: interne sensibiliseringscampagnes werden georganiseerd en op vraag van medische centra zelf heeft GAMS een toegankelijk geschreven artikel opgesteld, rechtstreeks gericht tot de families die met VGV in aanraking komen. Dit indirecte resultaat van de opleidingen is bovendien nadien overgenomen door verschillende andere medische huizen.

Na deze opleidingssessies die ik subsidieerde heeft GAMS de focus gelegd op het opleiden van medewerkers van asielcentra, het Rode Kruis en Croix Rouge, hierbij gesteund door het federale Asiel-, Migratie- en Integratie Fonds.

Via vzw Intact steun ik andere opleidingssessies rond vrouwelijke genitale vermissing: Binnenkort beginnen zij aan een cyclus van vormingen voor Brusselse politieagenten, die een rechtstreeks gevolg is van de rondzendbrief **COL6/2017 van het college van procureurs-generaal** die deze zomer van kracht werd. Op 13 en 14 december gaan de eerste sessies hiervan door: één in het Frans en één in het Nederlands. Men hoopt met deze vormingen ongeveer 50 à 60 personen te bereiken. Voor deze opleidingen en andere steun aan Intact (*vertaling website en brochures*) trek ik dit jaar 10.000€ subsidies uit.

Globalement, les formations ont été reçues très positivement, avec un score moyen des évaluations qui s'élevait à 9 sur 10. De plus, elles ont abouti à de nouvelles initiatives au sein des centres médicaux bruxellois et cabinets de médecins généralistes : des campagnes internes de sensibilisation ont été menées et à la demande des centres médicaux eux-mêmes, GAMS a rédigé un article écrit dans un style accessible, adressé directement aux familles concernées par les MGF. Qui plus est, ce résultat indirect des formations a été repris par différentes autres maisons médicales.

Après ces sessions de formations que j'ai donc subventionné, GAMS s'est concentrée sur la formation de collaborateurs de centres de réfugiés et de la Croix Rouge, soutenue par le Fonds Asile, Migration et Intégration.

Via l'ASBL Intact, je soutiens également d'autres formations portant sur la mutilation génitale : sous peu, l'ASBL entame un cycle de formations pour les agents de police bruxellois, ce qui est une conséquence directe de la circulaire **COL6/2017 du collège des procureurs-généraux** entrée en vigueur cet été. Les premières sessions se tiendront les 13 et 14 novembre : une en français et une en néerlandais.

On espère former à peu près 50 à 60 personnes. J'ai débloqué une enveloppe de 10.000 euros pour ces formations et pour soutenir Intact (*traduction du site internet et des brochures*).

### Stand van zaken projecten GAMS en INTACT

Na Vlaanderen is het Brussels Hoofdstedelijk gewest in ons land de regio met het grootste aantal meisjes en jonge vrouwen die slachtoffer zijn van VGV of het risico lopen het te worden: **GAMS schat hun aantal in Brussel op 5.831.**<sup>1</sup>

Het hoeft geen betoog dat deze praktijken onze blijvende aandacht verdienen en zullen krijgen. Daarom steunde ik in 2016 ook het project '**Men Speak Out**' van vzw GAMS, via een subsidiëring ten bedrage van **14.000€**.

Met dit initiatief ging GAMS op zoek naar mannelijke sleutelfiguren, die binnen en buiten België gevormd werden om een referentiepersoon te worden voor hun gemeenschap. De problematiek die nog al te vaak wordt gezien als een 'vrouwenzaak' werd zo heel concreet een mannelijk engagement. Het project leidde tot een knappe documentaire die in maart van dit jaar werd voorgesteld in Sint-Jans-Molenbeek met behulp van onze financiële steun.

Onze Brusselse vzw's leveren werk van onschabare waarde in dit domein en nemen een internationale voortrekkersrol op met dit soort projecten. Zo stonden ze aan de wieg van het Europese project 'End FGM' en de tools voor professionals die in dit kader zijn ontwikkeld. Hun gerichte en breed gedragen activiteiten leiden zo tot concrete resultaten in de preventie van VGV en de strijd ertegen.

### Etat d'avancement projets GAMS et INTACT

Après la Flandre, la Région de Bruxelles-Capitale est la région de notre pays qui présente le plus grand nombre de filles et de jeunes femmes qui sont victimes de MGF ou qui risquent de l'être : **GAMS estime leur nombre à 5.831 personnes à Bruxelles.**<sup>2</sup>

Nul besoin de préciser que ces pratiques nécessitent et recevront toute notre attention soutenue. C'est pourquoi, en 2016, j'ai soutenu le projet '**Men Speak Out**' de l'ASBL GAMS, par le biais d'un subside de **14.000€**.

Dans le cadre de cette initiative, GAMS s'est mise à la recherche de personnages clés de sexe masculin, qui ont été formés en Belgique et à l'étranger pour devenir une personne de référence pour leur communauté. Cette problématique, encore trop souvent vue comme une 'affaire de femmes', a ainsi pu faire l'objet d'un engagement masculin. Ce projet a donné naissance à un superbe documentaire, qui fut projeté en mars de cette année à Molenbeek-Saint-Jean, grâce à notre aide financière.

Nos ASBL bruxelloises accomplissent un travail d'une inestimable valeur dans ce domaine et deviennent des précurseurs internationaux via ce type de projets. Ainsi, elles ont participé à la création du projet 'End FGM' et aux outils pour professionnels qui ont été développés dans ce cadre. Leurs activités ciblées et largement soutenues ont donc pu déboucher sur des résultats concrets dans la prévention et la lutte contre les MGF.

<sup>1</sup> <http://gams.be/mgf-excision/>

<sup>2</sup> <http://gams.be/mgf-excision/>

<p><u>Het Nationaal Actieplan inzake gendergerelateerd geweld</u></p> <p>De uitvoering van het NAP 2015-2019 is eind dit jaar halfweg. Daarom zijn de betrokken administraties in de interdepartementale groep (IDG) momenteel bezig aan het opstellen van een halftijds verslag, dat in november klaar zal zijn. Daaropvolgend wordt dit verslag besproken en volgt er een evaluatie door de betrokken ministers (inter-kabinetten werkgroep).</p> <p>Via de gewestelijke coördinator partner- en familiaal geweld is <b>equal.brussels</b> vertegenwoordigd in de interdepartementale groep die instaat voor de opvolging van het NAP, en zelf zal ik deelnemen aan de beleidsmatige besprekking van het tussentijdse rapport. Op die manier volgen we de goede uitvoering van het NAP van nabij op, en blijft het een prioriteit van het gewestelijk gelijke kansenbeleid.</p>	<p><u>Plan d'Action National de lutte contre toutes les formes de violence basée sur le genre</u></p> <p>L'exécution du PAN 2015-2019 sera à mi-chemin à la fin de cette année. C'est pourquoi les administrations concernées dans le groupe interdépartemental (GID) sont actuellement en train de composer un rapport intermédiaire, qui sera achevé fin novembre. Ensuite, ce rapport sera discuté et évalué par les ministres concernés (groupe de travail intercabinet).</p> <p>Via le coordinateur régional violence entre partenaires et intrafamiliale, <b>equal.brussels</b> est représentée au groupe interdépartemental qui est chargé du suivi du PAN, et je participerai moi-même à la discussion politique du rapport intermédiaire. De cette manière, nous suivons la bonne mise en œuvre du PAN de très près, et celui-ci reste une priorité de la politique régionale d'égalité des chances.</p>
<p><u>Het gewestelijk overlegplatform</u></p> <p>Het gewestelijk overlegplatform partner- en intrafamiliaal geweld is heropgestart in 2015 en komt sindsdien meermaals per jaar samen in plenaire zittingen, en op regelmatige basis in werkgroepen rond specifieke thema's.</p> <p>De Brusselse vzw's die werken rond VGV zijn bij de meest actieve leden van dit platform. Zo droegen ze bij aan verschillende acties ervan: bijvoorbeeld de studiedag rond 'migratie en geweld' in 2016, het colloquium dat in november van dit jaar zal plaatsvinden rond het thema 'Kinderen en geweld'. Maar hun expertise is ook rond andere thema's van blijvende waarde, en omgekeerd helpt <b>equal.brussels</b> via het platform de activiteiten en projecten van vzw's GAMS en INTACT mee te verspreiden en bekendmaken.</p>	<p><u>La plateforme régionale de concertation</u></p> <p>La plateforme régionale de concertation violence entre partenaires et intrafamiliale a redémarré en 2015 et, depuis lors, elle se réunit plusieurs fois par an en séance plénière, mais également en groupes de travail autour de thèmes spécifiques.</p> <p>Les ASBL bruxelloises qui travaillent autour des MGF sont les membres les plus actifs de cette plateforme. En effet, elles ont participé à plusieurs actions organisées par la plateforme : par exemple la journée d'études autour de la 'migration et de la violence' en 2016, ou encore le colloque qui aura lieu en novembre de cette année et qui portera sur le thème 'Enfants et violence'. Mais leur expertise est également d'une valeur durable dans d'autres thèmes, et inversement, <b>equal.brussels</b> contribue à la diffusion et à la publicité des activités et projets des ASBL GAMS et INTACT via la plateforme.</p>

### Het verplichte medisch onderzoek

In België is er inderdaad geen verplichting tot medisch onderzoek voor meisjes die op vakantie vertrekken naar bepaalde landen. De 'réseau des stratégies concertées' heeft wel een kit gecreëerd die professionals alle tools geeft om dergelijk onderzoek te vergemakkelijken (risicotaxatie-instrument, medisch certificaat, infobrochures, verklaring op eer, ...), en deze kit is wijdverspreid via onder meer de opleidingen eerder vermeld in dit antwoord.

Bepaalde Spaanse regio's hebben de verplichting tot medisch onderzoek opgelegd, en vzw GAMS volgt deze vorderingen op de voet: Deze week bezoeken ze deze regio's. Ze zullen het verslag van dit bezoek bezorgen aan equal.brussels

### Hersteloperaties CeMaVie

De Brusselse hospitaalafdeling CeMaVie van UMC Sint-Pieter verzorgde een deel van de opleidingen die we organiseerden in 2015 en 2016. Via GAMS verkregen we een aantal cijfers over hun baanbrekend werk betreffende het herstel na VGV:

- Sinds de opening van CeMaVie in 2014 tot eind 2016, zijn meer dan 2.000 vrouwen en meisjes op consultatie gekomen (667 unieke patiëentes).
- Tussen 2014 en 2016 zijn er 29 hersteloperaties van de clitoris uitgevoerd, en 33 ingrepen van vulvaire chirurgie.
- De grootste groepen qua origine: Guinee (51%), Somalië (17%) en Djibouti (11%).
- De meeste patiëentes zijn tussen de 20 en 39 jaar. De jongste was 1 maand (certificaat van niet-besnijdenis) en de oudste 59 jaar.

Psychologische begeleiding en opvolging vormen een cruciaal onderdeel van de werking van CeMaVie. Ze maken deel uit van elke vrouw die een clitorale reconstructie vraagt, en worden ook voorgesteld aan alle vrouwen die een post-besnijdenis trauma ervaren. In 2017 hield CeMaVie zo 117 al psychologische en 48 seksuologische consultaties.

(cijfers via GAMS, 23-10-2017)

### L'examen médical obligatoire

En Belgique, il n'y a effectivement pas d'obligation d'examen médical pour les filles qui partent en vacances dans certains pays. Par contre, le 'réseau des stratégies concertées' a créé un kit qui donne aux professionnels tous les outils servant à faciliter un tel examen (instrument de taxation de risque, certificat médical, brochures d'information, déclaration sur l'honneur,...), kit qui a été largement distribué, notamment via les formations susmentionnées.

Certaines régions espagnoles ont imposé l'examen médical, et l'ASBL GAMS suit ces progrès de très près : cette semaine ils visiteront ces régions. Ils enverront le rapport de cette visite à equal.brussels.

### Opérations de reconstruction CeMaVie

Le département hospitalier bruxellois CeMaVie de l'UMC Sint-Pieter a assuré une partie des formations que nous avons organisées en 2015 et 2016. Via GAMS, nous avons obtenu un certain nombre de chiffres concernant leur travail révolutionnaire autour du traitement de MGF :

- Depuis l'ouverture de CeMaVie en 2014, et jusque fin 2016, plus de 2.000 femmes et filles sont venues en consultation (667 patientes uniques).
- Entre 2014 et 2016, il y a eu 29 opérations de reconstruction du clitoris, et 33 interventions de chirurgie vulvaire.
- Les plus grands groupes en fonction de l'origine : Guinée (51%), Somalie (17%) et Djibouti (11%).
- La plupart des patientes avaient entre 20 et 39 ans. La plus jeune avait 1 mois (certificat de non-excision) et la plus âgée 59 ans.

L'accompagnement et le suivi psychologiques constituent un élément crucial du fonctionnement de CeMaVie. Cela fait partie de l'accompagnement de chaque femme demandant une reconstruction clitorale, et proposition est faite à toutes les femmes qui vivent un trauma post-excision. En 2017, CeMaVie a ainsi organisé 117 consultations psychologiques et 48 consultations sexologiques.

(chiffres via GAMS, 23-10-2017)